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和平使用南極 保護自然環境

新聞撮要
港珠澳大橋再爆出工程問題。廉
政公署上周二拘捕一間承判商 21
人，涉嫌偽造港珠澳大橋香港段混
凝土（石屎）壓力測試報告，據報
部分人在2015年初起已偽造測試結
果。
節自︰《大橋測石屎造假 21人被

捕》，香港《文匯報》，2017-5-24

持份者觀點
1. 廉政公署︰土木工程拓展署當初發
現混凝土壓力測試報告出現異常情
況，涉案承判商就事件進行內部調
查，但交署方的調查報告並沒有披
露有關虛假測試，承判商涉嫌呈交
誤導性的調查報告詐騙土木工程拓
展署。現時所有被捕人士已獲准予

保釋，調查仍在進行。
2. 政府發言人︰對於有人涉嫌在相關
工程的混凝土測試造假一事高度關
注，由於事關重大，相關部門會嚴
肅跟進，確保港珠澳大橋香港相關
工程的質量合乎要求的標準，結構
安全不受影響。

3. 建造業總工會理事長周聯僑︰混凝
土測試過程嚴謹，供測試的混凝土
磚要確定合乎標準後，才可由工程
師及項目管工向廠方預訂混凝土給
工人施工。

多角度思考
1. 混凝土壓力測試報告被揭發造假，
對港珠澳大橋工程有什麼影響？

2. 你認為如何可以防止同類事件再度
發生？

新聞撮要
公立醫院下月中全線加價。香港特區政
府昨日公佈，下月18日實行公立醫院新收
費，當中已14年未有調整的急症室收費由
100元，加至180元。而普通科門診、專科
門診、急症病床住院等服務費用的增幅由
9%至50%不等，以鼓勵病情並非最危急的
急症室病人轉往輪候門診服務，整體新收
費將於下月18日實行。
節自︰《公院下月中全線加價》，香港

《文匯報》，2017-5-23

持份者觀點
1. 食衛局發言人︰政府在釐訂新收費水平
時已考慮醫管局主要根據上年度服務成
本水平的收費建議，並適度調節加幅，
以釋除公眾疑慮和鼓勵市民恰當使用服
務。

2. 署理食物及衛生局局長陳肇始︰普通科
門診和其他服務的收費增幅相對溫和，
當中社康護理服務收費不變。

3. 醫管局主席梁智仁︰對加價表示歡迎，
是次調整急症室服務收費旨在希望透過

醫療資源運用的優次，影響市民求診行
為，鼓勵公眾恰當使用公立醫院服務。

多角度思考
1. 公立醫院加價會帶來什麼影響？
2. 有人認為公立醫院加價可以令市民減少

依賴公立醫院的服務，亦有人認為公立
醫院加價會令基層市民受害，你認為何
者較為重要？

3. 有評論指公立醫院加價可以防止市民濫
用急症室服務，你認同嗎？

新聞撮要
內地上周公佈，將於6月1日起對
重量250克以上的民用無人機實施實
名登記，製造商及擁有者需在8月31
日前在指定網站完成相關登記操
作，否則將被視為違反法規的非法
行為。
節自︰《無人機入境需內地手機

號註冊》，香港《文匯報》，
2017-5-20

持份者觀點
1. 中國民航局︰只要進入中國境內的
250克以上的民用無人機都需要進
行實名登記，個人用戶只需要一個
內地手機號就可以完成相關操作。

2. 無人機愛好者張先生︰以往無人

機發生的「盲飛」、「亂飛」現
象確實存在安全隱患，加強管理
無可厚非。

3. 資深無人機玩家楊先生︰憂慮個
人信息安全問題，因為查詢該登
記系統的html 網頁代碼會發現其
安全系數很低，存在不少無效代
碼，顯得有些業餘。

多角度思考
1. 你認同以實名登記民用無人機的

使用嗎？
2. 承上題，有人認為以實名登記將

存在個人信息的安全問題，你認
為如何可以防止這個問題發生？

3. 有人認為香港也應管制民用無人
機的使用，你同意嗎？

新聞撮要
理工大學近日爆出試題外洩事件，該校工

程學院一門必修科的開卷考試（open book
exam）中，有監考員發現部分學生所帶備
之參考資料與試卷極為相似，更備有詳細的
答案重點。經調查揭發，有老師於課堂上主
動向學生透露試題重點內容。校方依公平原
則，宣佈是次考試作廢。
節自︰《貼士太「貼題」 理大洩試

卷》，香港《文匯報》，2017-5-20

持份者觀點
1. 理大︰性質嚴重，必須嚴肅處理，經考
慮決定上述考試成績作廢，受影響的學
生可選擇以學期中的持續評估決定其成
績或重考。

2. 香港教育政策關注社主席張民炳︰大學
考核重視考生表現出分析等能力，背誦
功力只是次要，所以「開卷考試」本身
並無不妥，然而考試另一要點是要考核
學生臨場表現，假如人人都手持一份答

案，考試將失去意義。

多角度思考
1. 有人認為大學老師不應給考試提示予學
生，亦有人認為給予提示可以減少學生
溫習時的範圍，對學生集中溫習有益
處，你較認同何者？

2. 有意見認為大學考試應該開卷考試，因
為大學應該考學生的分析能力而不是背
誦能力，你認同嗎？

涉偽造石屎報告 廉署拘承判商

公立醫院加價 冀改求診行為

規管民用無人機 須網上實名登記

老師上堂「通水」理大考題外洩

個 人 成 長 與 人 際 關 係

現 代 中 國能 源 科 技 與 環 境

今 日 香 港

公 共 衛 生

■洪昭隆 天主教培聖中學通識科教師及公民教育統籌

通 識 把 脈 AR潛力無限 促學生自主學習

新聞撮要
英國上周發生12年來最嚴重恐怖襲
擊，曼徹斯特市體育館當晚舉行美國
女歌手Ariana Grande的演唱會，兇徒
在散場時於出入口附近引爆身上炸
彈，造成嚴重傷亡，死傷者包括多名
兒童歌迷，極端組織「伊斯蘭國」承
認責任。
節自︰《英演唱會炸彈恐襲 22

死》，香港《文匯報》，2017-5-24

持份者觀點
1. 英國首相文翠珊︰所有恐襲都是針
對無辜國民的懦夫行為，曼徹斯特爆
炸案把缺乏自衛能力的兒童當成目
標，其懦弱本質駭人且令人作嘔。

2. 美國女歌手Ariana Grande︰心碎

了。我打從心底裡覺得非常、非常
抱歉。我已無話可說。

3. 中國國家主席習近平︰對無辜遇難
者表示深切的哀悼，對傷者和遇難
者家屬表示誠摯的慰問，在這艱難
時刻，中國人民與英國人民堅定站
在一起。

4. 目擊者︰當時所有人都驚惶失措，
拚命逃走，在樓梯間推撞，現場瀰
漫燒焦氣味。觀眾逃走時顧不得身
上的財物，外套和手機散落一地。

多角度思考
1. 你認為如何可以防止類似恐襲出

現？
2. 有人認為現場保安措施不足，你認

同嗎？

英演唱會恐襲 歌迷傷亡嚴重
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約在一年前，一款捉精靈的手機遊戲大行
其道，熱潮遍佈歐、美、亞等多國。同時，
亦將擴增實境這一個全新的科技名詞帶到我
們的視野之中。
擴增實境（Augmented Reality，簡稱

AR）是指對現實中的資料進行增補。方法是
在現實空間之中，加添虛擬的資料內容，並
呈現在畫面上，就是真實環境和虛擬物件同
時並存在同一個畫面之上，虛擬世界能與周
圍環境直接互動。那麼上述科技的出現又如

何有助於通識教育科的學與教之中？
蘋果行政總裁庫克（Tim Cook）曾表
示，AR的發展潛力無限，未來人們將「每
天都有 AR體驗，這將會成為生活一部
分」。而讓學生的學習方法融入現實世界之
中，就是最好的方式。

掌握更多資訊
以通識科經常舉行的社區考察為例，學生

在準備考察時，傳統掌握資料的方式不外於

閱讀或聆聽文字資料，觀察圖片和影片。但
透過AR技術，教師可以預先利用 Aurasma
等應用程式，預先輸入不同考察地點的資
料。然後，學生透過隨身電子設備，在學校
或社區之中，觀看或掃描相關的事物，如社
區設施或歷史文化地點。
其時，熒幕上就會出現虛擬的影像或文
字，協助學生掌握更多現實環境中所看不見
的資訊，提高學習的效率。
與此同時，AR技術更可以促進學生自主

學習。在科技發展日漸成熟的情況下，學生
只需要簡單的利用智能手機，就可以參與拍
攝虛擬實境。
以能源科技與環境的課題為例，學生可以

分組到社區不同的回收點，綠化設施或舊區
地段進行全境拍攝。
經後期剪接及製作後，只要同學佩戴可以

套上手機的Cardboard或其他的虛擬實境顯
示裝置，便可以看到360度全境影像，有如
進行實地考察一樣。

學生主導學習
配合上述兩項技術，可以讓學生自己動手

製作一本「活的教科書」。教師在教授相關
課題時，可以指示學生利用應用程式，在教
科書上加入他們拍攝的影片、照片，以增補
書本的不足；甚至讓他們設計相關議題的動
畫或互動遊戲，再插入相關課文之上，讓學
習不受文字限制，變成由學生主導，以配合
新世代學習群體的需要。

一周時事聚焦 知多點
本次恐襲事件是英國在今年內

第二次受到的恐怖襲擊，對上一
次為3月時在倫敦的襲擊事件，
當時恐怖分子駕車在西敏橋上撞
到多名路人，再下車用刀攻擊警
察，事件造成包括恐怖分子在內
的6人死亡，至少50人受傷。
該次襲擊同樣由「伊斯蘭國」

策動，屬於「獨狼式」襲擊，即
由個別恐怖分子獨立策劃並實
行，這種襲擊形式難以防範，令
各國情報機關大為頭痛。
現時各國主要依靠家人和朋友

舉報，來找出潛在的恐怖分子，
然而這仍有一定的難度，如今次
的恐怖分子雖然曾被人舉報，但
英國情報部門卻「走漏眼」，未
能防止是次慘劇發生。

■■內地將規管民用無內地將規管民用無
人機人機。。 資料圖片資料圖片

■■英國民眾悼念恐英國民眾悼念恐
襲死者襲死者。。 資料圖片資料圖片

■■南極含有豐富的天然資源南極含有豐富的天然資源，，但開採但開採
的話會破壞當地生態的話會破壞當地生態。。 資料圖片資料圖片

新聞撮要
第四十屆南極條約協商會議上周
在北京開幕，這是中國首次作為東
道主舉辦這項會議。中共中央政治
局常委、國務院副總理張高麗在開
幕式上提出五點倡議，呼籲各國堅
持以和平方式利用南極，堅持遵守
南極條約體系，堅持平等協商互利
共贏，堅持南極科考自由，堅持保
護南極自然環境。
節自︰《中國籲和平利用南極保

護自然環境》，香港《文匯報》，
2017-5-24

持份者觀點
1. 張高麗︰一個和平、穩定、綠

色、永續發展的南極符合全人類
共同利益，未來南極治理中應繼
續堅持平等協商合作治理，依託
現有雙邊多邊機制框架平台拓展
南極合作領域和範圍。

2. 中國外交部副部長劉振民︰中國
推動南極條約體系框架內的南極
保護與利用，尊重並嚴格遵守南
極條約制度確立的規章。

多角度思考
1. 根據資料，中方對南極發展提出

什麼意見？
2. 承上題，你認為這些意見可以保

護南極的天然環境嗎？除了這些
意見，你還有什麼建議？


